

Transcription

Face au port de La Ciotat, voici le berceau du cinéma. Une façade lumineuse qui abrite la plus ancienne des salles obscures.

- Cette affiche est datée de la première séance de cinéma commerciale à l'Éden, c'est-à-dire mars 1899.

Ce jour-là, à l'Éden Théâtre, les frères Lumière testent leur cinématographe pour la première fois devant 250 spectateurs .

- La fameuse locomotive qui arrive en gare de La Ciotat, elle a provoqué la panique dans les gradins. Pour des gens qui voient les choses bouger, c'était une révolution, c'était un choc.

Projections, spectacles et galas sportifs, pendant un siècle la foule se presse dans ce petit théâtre à l'italienne, en 2001 avec balcon. Tout bascule un soir de décembre 1982 quand le gérant est tué lors d'un cambriolage. Des malfrats sont rentrés, ont voulu faire la caisse, le gérant a résisté et ils l'ont abattu. Ce drame a fait que l'Éden a été fermé pendant 30 ans.

Abandonnée, la salle est rachetée par la mairie et classée aux monuments historiques en 1996. Mais l'Éden se délabre. Habitants et stars du grand écran se mobilisent pour le sauver.

Claudia Cardinale: On doit garder ça parce que c'est authentique de l'époque, les sièges , tout, c'est extraordinaire, on ne peut pas oublier, c'est le plus vieux du monde.

- Vous me donnez votre ticket ...

Le cinéma est enfin restauré et rouvre ses portes en 2013 avec une programmation art et essai. C'est désormais une association qui en assure l'exploitation et les visites le mercredi et le samedi entre les séances.

- C'est magique et on prend énormément d'émotions pour moi, car je pense que de nos jours on ne réalise pas lorsqu'on fait un film avec son iphone tout ce qu'il y a eu derrière.

A l'Éden, la place coûte 7 euros 50. Le film est souvent suivi d'un moment d'échange ou d'un atelier.

- Dès que mon petit-fils vient, on vient ici à l'Éden Théâtre /.../ c'est que du bonheur d'apprendre ça à nos petits-enfants.

Depuis sa réouverture, la salle a déjà doublé sa fréquentation. : 25 mille spectateurs en 2017. A La Ciotat, le plus vieux cinéma du monde a retrouvé sa place originelle.